
平成 29 年度 第 8 回松阪市環境基本計画策定委員会 議事録 

 

 日 時 ： 平成 29年 2月 8日（木）15時 30分～16時 20分 

 場 所 ： 松阪市役所本庁舎本館 5階特別会議室 

 出席者 ： 13名 

       策定委員 7名 

岩﨑恭彦、西孝、冨田靖男、竹内直子 

小坂滋子、横田有香、伊藤覚 

事務局 5名 

吉田環境生活部長、荒川環境課長 

徳田政策係長、田代政策係主任、土谷政策係員 

       オブザーバー 1名 

        創建 

 

〈議 事〉 

あいさつ 

環境生活部長あいさつ 

 

1：計画最終案について 

委員長 ：資料の確認を含めて事務局から事項 1の説明をお願いする。 

※事務局より説明。 

 

委員長 ：審議会で提示があった修正点を中心に事務局より説明があったが、変更点につ

いて意見や質問はあるか。他に気づいた点があれば意見をお願いする。 

 

委員  ：2ページ 1.1から始まる 4行が 1つの文になっているため非常に読みづらいので

はないかと思う。2 行目で「制定しました。」と区切って、3 行目を「伴って」

とするのはどうか。 

 

委員  ：概要版の 1ページ目も同様である。 

 

事務局 ：指摘していただいたとおり修正する。 

 

委員  ：11 ページ（3）8 行目に「植物群」とあるが「植物群落」ではないか。51 ペー

ジ 1 行目に「都市公園や緑地には」とあるが、「都市公園や緑地は」とし、「に」

は必要ないのではないか。 



 

事務局 ：指摘いただいた 2点については検討を踏まえて修正する。 

 

委員  ：65ページコラム 9の 6行目で「取組み」とあるが、「み」は必要ないのでは。 

 

事務局 ：他に同じミスがないか確認して修正する。 

 

委員長 ：他にどうか。 

 

事務局 ：72ページに進行管理の方法として、PDCAサイクルの図を表している。この中の

Action について、他の資料では Act と書いているものもある。国の報告書を見

ても環境省では Act、経産省では Action になっているものもあり統一感がない。

どちらを使用するのが適切なのか相談させていただきたい。 

 

委員  ：動詞で統一するなら Actである。 

 

事務局 ：そのような考え方もある。 

 

委員長 ：松阪市の環境マネジメントシステムではどうなのか。 

 

事務局 ：Matsusaka-EMS や、第一次環境基本計画でも Act を用いている。しかし、松阪

市総合計画では Actionが用いられている。市の中でも統一が図られていない。 

 

委員長 ：どちらかが間違いであれば片方に修正すべきであるが、動詞で統一して Act で

よいのではないか。 

 

事務局 ：では Actで統一して修正する。 

 

委員長 ：他に意見はどうか。 

 

委員一同：なし。 

 

2：その他 

委員長 ：事項 2 のその他の中で、事務局から環境基本計画の概要版について説明をお願

いする。 

※事務局から説明。 



 

事務局 ：計画が今年の 2 月中には完成するので、本編、概要版共に発行年月を 2018（平

成 30）年 2月と変更する。 

 

委員長 ：小学校 5年生に配布予定である概要版について意見をお願いする。 

 

委員  ：ルビが必要ではないか。 

 

事務局 ：印刷は来年を予定しており、一度学校支援課で確認をしてもらう予定なので、

ルビにするかひらがなにするか検討する。 

 

委員  ：概要版 2ページ真ん中の自然共生分野のところで、「植物群」となっているので

「植物群落」と訂正していただきたい。「生き物」を「動物」に変えて「動物

や植物群落」としてはどうか。また、同じところで「農作放棄地が拡大」とな

っており、体言止めになっている。また、同ページの環境に関する市民意識の

ところで、上と下の文章を見比べると、「満足度は高い」「満足度が低い」とな

っているので、統一してはどうか。 

 

事務局 ：指摘いただいた箇所について修正する。 

 

委員  ：自然共生分野に「生息・生育や、」とあるが、句点は削除しても構わないので

はないか。 

 

委員  ：同ページ市の概要の 2つ目の文末は「減少している」が適切ではないか。 

 

委員長 ：概要版は本編を縮刷したものでないといけないのか。1 章から順に掲載されて

いるが、市民が手に取ったときに、計画がどういう位置づけなのか、計画期間

はどれぐらいなのかということはそんなに関心はないと思う。それらを後ろに

掲載し、自分のこと化のページなどを前に掲載した方がより興味関心を引く事

が出来るのではないか。 

 

事務局 ：内容の構成について一度検討する。 

 

委員長 ：市民は本編ではなく概要版を見られると思うので、検討していただければと思

う。 

 



委員  ：みんなでやってみよう版にはクイズがあるのは良いと思う。 

 

委員  ：「～あたり」という言葉について、ひらがなと漢字が混在している。概要版で

はわかりやすいようにひらがなにされたことと思う。 

 

事務局 ：「～あたり」は漢字で統一している。 

 

委員  ：概要版 2ページはひらがな、10ページは漢字、本編の 22ページはひらがなにな

っており、他のところは漢字になっている。 

 

事務局 ：本編 22ページは第一次計画をそのまま引用したため、ひらがなになっている。

第二次計画では「～あたり」は漢字で統一している。もう一度確認して修正す

る。 

 

委員長 ：概要版については当日の配布資料という形になってしまい、委員会で充分に検

討する時間がなく、内容を見ていただくだけになってしまった。概要版につい

て気づいたことがあれば事務局までお願いする。本編、概要版及びみんなでや

ってみよう版を見ていただいたが、全体を通して何か意見はあるか。 

 

委員一同：なし。 

 

委員長 ：ではこれをもって、市長への報告に移ることとする。この後のことについて事

務局から説明をお願いする。 

 

事務局 ：市長への報告では未修正のまま行うが、最終的には意見を反映したものにする。

本日をもって本委員会は終了となるが、事務局の方で印刷や配布を進め、環境

像の実現に向けて啓発を行っていく。運営について、資料の配布が遅くなるな

ど至らないことも多くあった。それにもかかわらず、毎回 2 時間を超える議論

をしていただき感謝申し上げる。最後に環境課長からあいさつをさせていただ

く。 

※環境課長あいさつ。 

 

事務局 ：それでは市長への報告については、16 時半になり次第、市長応接室へ案内する。 

 

委員長 ：ではこれにて本委員会は終了とする。 


